
 

 

 Почему ребенок не хочет учиться? 
 

Дошкольники редко бывают ленивыми - чаще родители страдают от их 

неуемной активности. Но в школе начинаются проблемы, большую часть которых 

родители склонны описывать емким словом "лень". 

Когда хороший дошкольник становится нерадивым школьником, родители 

обвиняют прежде всего школу, реже - ребенка, почти никогда - самих себя. В 

действительности все как раз наоборот: большая часть проблем так или иначе 

спровоцирована родителями. Нежелание учиться может быть вызвано разными 

причинами. Одни дети теряют интерес к учебе уже ко второму классу, другие - в 

четвертом-пятом, третьи - в подростковом возрасте. Если же ребенок не хочет 

учиться с самого начала, причина, как правило, в его психологической неготовности 

к школе. 

Специалисты знают, что качества, необходимые для начала школьного обучения, 

формируются у большинства детей к семи годам. Бывают, конечно, пятилетки, 



вполне готовые к школе, иные же созревают только к восьми. Но, как правило, 

именно в семь лет у ребенка формируется мотивация для перехода от игры к учению. 

Можно по-разному оценивать готовность ребенка к школе. Подход родителей 

часто формален. Буквы знает, до десяти считает, может прочесть наизусть стишок - 

готов. Такой подход возник не на пустом месте. Система конкурсного приема в 

хорошие, престижные школы побуждает и родителей, и подготовительные группы 

"натаскивать" детей к "приемным экзаменам". А цепкая детская память позволяет им 

выучить все, что требуется. При этом родители уверены: главное - пристроить 

ребенка, а там уж как-нибудь все утрясется. Нежелание маленького школьника 

учиться для них гром среди ясного неба. И непонятно, как его заставить. 

Неготовность к школе как раз и состоит в недостатке мотивации. То есть ума ему 

хватает. Он в принципе может усвоить то, что проходят в классе. Но не хочет. Ему 

скучно сидеть на уроке, скучно готовить домашние задания. 

Часто родители недооценивают серьезность положения. Когда шестилетняя 

малышка приходит домой и решительно заявляет, что в школе ей не понравилось и 

ходить туда она не будет, им это кажется забавным курьезом, который стоит 

пересказать родным и знакомым. Некоторые видят в этом проявление независимого 

характера. Между тем это классический случай отсутствия учебной мотивации. 

Ребенок еще не доиграл свое. Он находится на другом, не менее важном этапе 

развития, и нужно позволить ему пройти эту часть пути до конца. 

Если ребенку семь, восьмой, а он до сих пор не готов к такому серьезному 

переходу, совершенно необходимо проконсультироваться с психологом. Детям с 

задержкой развития нужны специальные программы, особый подход. Учеба на общих 

основаниях им ничего не даст, кроме комплекса неполноценности. 

Совсем иной случай, когда развитие в норме, но не сформирована учебная 

мотивация. Ребенок как бы застрял в "игровом" периоде. В этом случае с помощью 

специалиста можно попробовать перевести его на другие рельсы. Интерес к ученью у 

такого ребенка можно пробудить лишь с помощью игры. Задача специалиста состоит 

в том, чтобы постепенно заменить игровую мотивацию на более взрослую (для этого 

разработаны специальные методики).   Как правило, если проблема выявлена в 

апреле-мае, к сентябрю ребенка можно вывести на уровень нормального 

сознательного первоклассника. В идеале все дети, которым с осени надо приступать к 



учебе, должны бы еще весной проходить стандартное тестирование на школьную 

готовность. Разработаны системы тестов, которые позволяют не только определить 

степень зрелости ребенка, но и обнаружить его слабые места. И предупредить 

родителей загодя, какие именно трудности могут ждать их ребенка в школе. А 

трудности у разных детей могут быть совершенно разные. 

 


